

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

JN MES: EN ESPAÑA : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16,
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia núm. 10

Número suelto : : : 5 céns.
Id. atrasado : : : 10

COLABORACION

Exposición Desgouve

Todo el que ame y sienta el mar como yo lo siento y amo; todo el que busque en los grandes paisajes el supremo consuelo de muchas cosas que ni son tristes, pero que tampoco son alegrías, habrá salido de la Exposición Desgouve con iguales impresiones con que yo he salido. Una gran extrañeza ante el procedimiento y un placer, una satisfacción muy íntima, de haber hallado, recogidas y encerradas en unas cuantas obras de arte, el aura prestigiosa de nuestro mar y la transparencia divina de nuestro ambiente.

¿A qué discutir? Es indudable que se trata de dos espíritus de una originalidad completa y de una sinceridad absoluta. Originales, más que en la manera de pintar, según muchos creen, en el modo en que se comprenden las cosas; sinceros, más que en la interpretación ingenua de la realidad misma, en la manifestación de la poesía de esa realidad, tal como ellos la conciben y tal como la sienten.

Para mí, uno de los grandes méritos de William Desgouve estriba en eso: en la claridad con que entrega al contemplador el sentimiento total y único del paisaje y de la hora. «De todo lo que ves—parece decir en cada uno de sus cuadros—lo único merecedor de ser recogido es esto.» Y pinta el mar, el cielo y el aire; y al aire, al cielo y al mar subordina todo. En la *Calca de San Vicente*, que es una explosión de alegría, una consagración de nuestras costas a plena luz, los árboles y las montañas no sirven de otra cosa que de marco a un pedazo de agua que duerme lejos, transparentando el fondo a través de sus tintas de esmeraldas, sobre las cuales, con sencillez summa, se tiende un reflejo aislado. En el fondo de Miramar, es la poesía del espacio y la distancia lo que atrae y sugiere. El observador llega a olvidarse de los pines *aurolados* para beber con el alma de par en par abierta, la soberana poesía del ambiente.

En la contemplación de todo paisaje se reciben dos impresiones muy distintas. Hay una, en la cual cada árbol, cada piedra tiene una vida propia, una individualidad dentro del conjunto. Y existe otra, más tardía, pero en cambio más duradera, en que el sentimiento predominante del paisaje se sobrepone, y todo lo anula y lo abarca todo. Muchas veces en los pinares de Miramar habréis experimentado, claras y distintas, esas dos impresiones. En los primeros instantes, los ojos ebrios siguen los mil matices de color en la mar, en los árboles, en el aire. Después, cuando rendidos de vagabundear, reposáis en cualquier mirador, la embriaguez se disipa y allá, a lo más hondo del espíritu, llega la impresión última imberable y conmovedora. Entonces es cuando comprendéis el sentido del paisaje. El bosque es una mancha, las montañas una tinta, y sólo queda el mar, el mar sin fin, que os atrae con su fascinación irresistible y que os envía a través de la bruma, de la distancia, desde allá abajo, desde un temblete, inmenso, un aura desconocida, un aliento de lo infinito a lo infinito, que os rodea a vosotros y rodea el pinar en una quietud solemne, colmada de evocaciones. La primera impresión es la base del concepto clásico, el dogma que nuestros artistas siguen, y que ha hecho pensar que con la reproducción fiel y armónica de las partes se puede sugerir el sentimiento, alma del conjunto. La segunda es la que ha recogido William Desgouve en sus obras. Y así se explica que, siendo como es un consumado dibujante adopte a veces formas rudimentarias, casi infantiles, con el deliberado propósito de no distraer la contemplación del sentimiento único.

Fiel siempre a su concepto del arte, W. Desgouve, ha recogido en nuestros paisajes el mayor encanto que en ellos se encuentra: el aire y el mar.—Wares tranquilos, rasgados, acá y allá, por las rachas de la brisa; mares verdes en la quietud augusta de las magnificencias mediterráneas; mares oscuros y agitados, que con todos sus extraños rompimientos y sus ingenuidades de ex-voto dejan en el espíritu la impresión espantable de algo inmensamente desconocido e

inmensamente terrible. Y sobre esas aguas, cielos azules, cielos de una diáfana maravillosa, por donde cruzan las nubes con todo el infinito a la espalda y que llegan a evocar, como en el paisaje de las *chumberas*, la visión de las regiones desconocidas donde han nacido y por sobre las cuales han volado. Y esta impresión es tan penetrante, que todos, a pesar de las originalidades del procedimiento, han sabido comprenderlas y han concluido por aplaudirla.

El cuadro de la Escalinata, los Nopales, las calas de San Vicente, la Noche en Deyá son los que producen impresión más honda, más sincera. Ese cuadro de la Noche que, como pintura, es uno de los más completos de William Desgouve, es también el más literario, el que de a una impresión más amplia que va más allá de los límites de la emoción pictórica. Yo bien sé que W. Desgouve ha concentrado su alma y ha fiado su triunfo en los cuadros de los olivos, sueño dantesco, en que ha pintado el dolor horrible de la creación. Tal vez, ahí, como en ninguna otra parte, el pintor ha logrado revelar fielmente, sin obstáculos, su idea, y sin embargo hay, para mí, en esa obra algo que no atrae. Para los espíritus del mediodía lo fantástico concreto pierde mucho de su prestigio. Por otra parte, en la petrificación de esas figuras atormentadas hay algo que recuerda las aberraciones con que se ha profanado la escultura, nacida para las actitudes nobles y los sentimientos serenos. Algunos cuadros de Madam Desgouve, son un dechado de dibujo y delicadeza. Sin contrastes, concentra la luz y la poesía de nuestras montañas. De todos ellos elegiría la vista de Deyá y los almendros floridos.

A última hora me dicen que el Ayuntamiento de Palma ha acordado por unanimidad adquirir un cuadro de W. Desgouve. Merece la corporación el aplauso de todos.

M. SARMIENTO.

NOTAS SUELTAS

Una lancha construida hace doce siglos.—Receta útil.—Herencia condicional.—Lo que costaba una pluma.—Exposición modelo.

En los alrededores de Tuam, en Irlanda, donde se practican trabajos de excavación para los ferrocarriles, los obreros han encontrado una lancha celta, que, según los arqueólogos, data de hace doce siglos.

La lancha tiene una longitud de 52 pies, y se cree que serviría para comunicarse los habitantes de la Bretaña con la Gran Bretaña, y que alguna tempestad la arrastraría hasta las costas de Irlanda.

La Compañía *Western Railway* ha enviado al lugar del hallazgo un carruaje especial para transportar la barca al Museo de Dublín.

Los clichés destinados a tirajes fotográficos deben presentar muy acentuadas oposiciones, y como que los reforzadores habituales dan casi siempre contrastes insuficientes, recomendamos el siguiente procedimiento, con el cual se obtendrá constantemente la intensidad necesaria.

Se sumerge el cliché en la solución siguiente:

Agua 225 c. c.
Ioduro de potasio . . . 2 gramos.
Iodo 1 gramo.

Cuando la placa ha adquirido coloración amarilla se saca del baño, se lava detenidamente y se introduce en una solución de sulfato-antimoniato de sosa al 1 por 100, alcalinizada con una pequeña cantidad de sosa cáustica.

El color amarillo del cliché va cambiando paulatinamente en negro vigoroso.

Alcanzada la intensidad necesaria se sujeta a un lavaje definitivo.

Una señora irlandesa que murió hace poco tiempo, dejó su fortuna para que con ella se construyera una iglesia, con la condición de que su cuerpo sea quemado y sus cenizas revueltas con la mezcla que se emplea para la edificación.

Las primeras plumas de acero que se fabricaron costaban un duro cada una.

Créese que en Bélgica se celebrará una exposición que por el modo de verificación será modelo de exposiciones.

En vez de estar agrupadas en una sola población todas las secciones de que se compone el certamen, estarán aquellas instaladas en las principales ciudades del reino a saber:

La de Bellas Artes, Industriales, de lujo y de economía y social, en Bruselas; la de Industrias textiles, en Gante; en Lieja, la de minas y metalurgia; en Amberes, la sección marítima, y así siguiendo.

Como todas esas poblaciones están enlazadas por espesa red de ferrocarriles y el Estado facilitaría que rigieran tarifas especialmente baratas, y como Bélgica no es muy grande, vendría a convertirse así en una sola e inmensísima ciudad.

AL DIA

[Miserias]

¡Que delicioso país el nuestro! El Lírico está a punto de terminar sus obras.

Se trabaja día y noche, no escatiman los propietarios su dinero para inaugurar en primero de Febrero, se contrata para satisfacer al público el cuadro de ópera italiana que actúa en el *Liceo*, con sus masas coral y orquestal, llenan el cartel con una ópera nueva de gran éxito, y dos que han de dejado en anteriores temporadas gratísimo recuerdo y un *ratoncito rosador de famas ajenas*, se entretiene en escribir cartitas diciendo al Mtro Goula y al Agente Teatral Sr Sagri, *Farsa, pura farsa*, falta dinero, el Lírico no se terminará, todo ese ir y venir de Cusini y ese funcionar los hilos no tiene más finalidad que cobrar 5.000 duros de los accionistas y malbaratar la actual temporada del Principal.

Poco ha de vivir quien no se convenza de la bellaquería de quien tales cosas escribe.

La temporada de ópera es ya una realidad. El contrato está firmado, y las 15 000 ptas. que se piden para adelantos a disposición del Maestro Goula.

¡Que tremenda caída para los espíritus mezzuinos, para los envidiosos, para los que se pasan la vida mordiendo los zancajos al que sube.

El Lírico, se decía, no se acaba a. Se acaba pues, no hay dinero para la temporada de ópera, que se tiene pues... ya inventarán otro *canard* y darán gusto a la pluma mojóndose en bilis para hacer las veces del perro del hortelano.

Felizmente el 1.º de Febrero se encargará de poner en ridículo a los agoreros, a los que envió la expresión sentida de mi pesame por su fracaso y que no sea el último.

Fin de la Tierra

Muchas veces se ha traído a la prensa el tan debatido asunto que sirve de epígrafe a este artículo.

Sin embargo, opino que no hay motivo para asustarse; el fin del planeta que habitamos está tan lejos, tan lejos, que la imaginación más calenturienta no lo concibe al través de las sendas y espesas nubes de la duda.

La Tierra no es una jovencueta de pocos años. Al contrario, es una vieja y muy acartonada, y así como éstas van resistiendo perfectamente el peso de los años, así también la Tierra lleva muy bien los suyos, a pesar de las colosales arrugas Himalaya, Andes, Kilima-Djaro, Alpes, etc., que la afean.

Precisamente en la vejez de la Tierra están las principales armas que poseemos contra el temor pueril de los que creen que pronto llegará la hora de que nuestro planeta se haga cisco, se convierta en polvo o se evapore.

Muy respetable es la opinión de los sabios del Observatorio de Lick, California, al temer que la Tierra no tardará mucho en chocar con la estrella de sexta magnitud llamada *Groombridge*, que se dirige hacia nuestro sistema solar con una velocidad de 300.000 kilómetros por hora. (*La Correspondencia de España* del 7 de enero de 1902.)

Pero estos mismos sabios yanquis olvi-

dan que en 1864, Dawson, un patriota suyo, oficiando de creador, descubrió o quiso ver en una roca de la formación gneísea Laurentina del Canadá, en una oficalcia, un foraminífero gigantesco, un animal que bautizó con el nombre de *Eozoon Canadense*.

Ahora bien, este supuesto ó pretendido organismo se encuentra en las capas sedimentarias de la corteza terrestre, corteza que es a la Tierra, lo que la piel de la naranja es a este fruto, y valuado su espesor en unos 100 kilómetros aproximadamente.

De modo que el primer organismo, *Eozoon*, que hoy se encuentra fósil en el Sistema Arcáico del Laurentino del Canadá, vivió como organismo animal en la Tierra, cuando la corteza de esta era, a guisa de película, de pocos metros de espesor, porque hay que tener en cuenta que el *Eozoon* se encuentra en la parte más profunda del Sistema Arcáico, ya lindando en los límites de lo inorgánico.

¿Cuánto tiempo supone la sedimentación en el fondo de los mares de las capas, de los estratos que suman el respetable espesor de 100.000 metros?

Imposible averiguarlo. No hay cronómetro, no hay medida capaz de realizar semejante operación.

Si supiéramos el tiempo que tarda en formarse una capa de tierra del espesor de un metro, claro que sabríamos el tiempo invertido en la formación de toda la corteza.

Pero si nos atenemos a que las capas que se han formado después de la aparición del hombre sobre la Tierra, tienen poquísimo espesor, unos cuantos metros y poco más, como puede verse en los cerros de San Isidro, próximos a Madrid y si tenemos en cuenta que la vida del hombre sobre la Tierra se cuenta por años, lo mismo pueden ser 50.000 que 100.000, asusta a la verdad, causa pavor el transcurso de tiempo que supone la formación de todas las capas de la corteza, que suman, como he dicho, unos 100 kilómetros. Lo mismo da para el caso calcular por miles que por millones de siglos.

Si a esto agregamos el tiempo que pasó nuestro planeta en constituirse como a tal astro desde que se desprendió de la nebulosa primitiva el anillo que tenía la misión de convertirse en Tierra, impone verdaderamente lo vieja que es nuestra morada, que, por más que con colores se muestra remozada en las selvas del Brasil y en el corazón del Africa, en cambio no puede menos que mostrar las dos cejas eternas de las nieves polares, que indican su decrepitud.

Y, sin embargo, a pesar de ser tan vieja la Tierra, a pesar de tratarse de millones de siglos, no ha ocurrido toda vía el cataclismo que temen y presienten los astrónomos. Cuando se creía que iba a ocurrir el choque con el núcleo de un cometa, cuando faltaba sólo un poquito para que tuviera lugar el cataclismo, no faltaba Júpiter, u otro buen componedor, que en amigable compañía separaba a los dos mortales enemigos, a la Tierra del cometa, y todo volvía a su estado natural, el firmamento brillaba como antes.

Aquí en la Tierra, el que se mete a Redentor es crucificado; pero allá arriba parece que el papel de mediador se cotiza más alto.

Pues bien; si en muchos millones de siglos no ha ocurrido el cataclismo, ¿es de temer que ocurra ahora? Imposible; pueden las estrellas correr vertiginosamente por el espacio, pueden formarse y terminar su existencia millones de astros; pero que la Tierra, la noble morada del hombre, de este sér de la creación que es un destello de Dios, sucumba de una manera tan prosaica, reduciéndose a polvo impalpable por el choque con otro astro, no es posible creerlo; sucumbirá, sí, de una manera más noble, cuando el hombre haya terminado en la Tierra la misión que le ha impuesto Dios.

FRANCISCO VIDAL Y CARETA.

Princesas casaderas

En las páginas nutridas del almanaque Gotha, bajo la cubierta roja, con orla de oro, que ostenta la cerrada corona y las entrelazadas ramas de olivo, se ostentan los nombres de juveniles princesas que se hallan en estado de merecer y que esperan que las combinaciones de la diplomacia ó, lo que es más

raro, algún romántico suceso, en que tome parte su corazón, decidan de sus destinos.

De las ramas de los Borbones que viven en el destierro, la de las Dos Sicilias do que es jefe el conde de Caserta, presenta entre sus once hijos, de los cuales los dos mayores son varones (duque de Calabria y Príncipe de Asturias), tres Princesas que sólo esperan el novio para seguir el ejemplo de su hermana María Cristina, que se casó hace año y medio con el archiduque Pedro Fernando de Austria.

María Inmaculada, la mayor, es muy guapa y de esbelta y gentil figura, como todas sus hermanas, que han salido en esto a la madre. Nació en Cannes el 30 de Octubre de 1874; cumplió, por lo tanto, el pasado otoño veintisiete primaveras, y ya la pide, como dice entre nosotros la gente del pueblo, la iglesia.

Su hermana María Pia tiene cuatro años menos, y es también muy guapa. María Josefina, que nació el año 1880 es la que antecede al Príncipe don Genaro, que sigue en España la carrera de marino.

A la familia de Toscana pertenece la archiduquesa Margarita María, que nació en 1881.

Su hermana mayor, que la lleva diez años, está casada con el Príncipe Augusto de Sajonia, y tiene otras dos en estado de merecer: la archiduquesa Ana María y la archiduquesa Germana.

Los hijos del difunto duque de Toscana son nueve; los de los duques de Parma, 18, de dos matrimonios. Estos Soberanos han perdido sus Coronas y sus Estados; pero, como se ve, su raza no muestra el menor síntoma de extinguirse.

A esta familia de los Borbones de Parma pertenece la Princesa Beatriz que nació el 27 de Enero de 1879.

Tiene tres hermanas mayores: una del 72; otra de 71 y otra del 76, todas solteras.

La mayor del segundo matrimonio de su padre, doña María de las Nieves, es de 1885.

La Princesa Luisa de Orleans, a la que todos los años vemos en Madrid cuando viene con su madre de paso para sus posesiones de Villamanrique, donde residen durante el invierno, es la única hija que queda soltera a la condesa de París. Las tres mayores, la Reina de Portugal, la duquesa de Guisa, están ya bien colocadas.

Las dos Princesas de la Gran Bretaña ó Irlanda, Margarita y Victoria, son hijas del duque de Connaught.

Por este lado tampoco se extingue la raza, pues la descendencia de la Reina Victoria es numerosísima, y el Rey Eduardo tiene muchas sobrinas.

La Princesa María Banaparte, es la hija única del Príncipe Rolando, tan conocido por sus investigaciones científicas y descendiente directo de Luciano, hermano de Napoleón I.

La Princesa María es un buen partido, pues a sus condiciones de belleza y de educación reúne un buen dote por parte de su madre, hija de uno de los fundadores de la banca de Monte-Carlo.

En una galería de retratos de Princesas casaderas al comenzar el año 1902 no podía faltar el de la Infanta de España doña María Teresa, que constituye uno de los mejores partidos entre las jóvenes de sangre Real.

Todavía se podían citar muchas Princesas en *disponibilidad*: la de Montenegro, hermana de la Reina de Italia; la hija del duque de Albany, las archiduquesas y gandes duquesas de la Corte de Austria y de Rusia; pero nos hemos limitado a presentar aquellas cuyos retratos podemos ofrecer a los lectores.

Las Princesas solteras no viven hoy, como antiguamente, sujetas a los rigores de una etiqueta austera y ceremoniosa, que las confinaba en el claustro cuando había perdido la esperanza de contraer un matrimonio digno de su rango.

Los adelantos modernos, el espíritu de progreso, la frecuencia con que durante el pasado siglo fueron derribadas dinastías seculares, todo ha hecho que se modifique la vida de familias en otras épocas poderosas, y que hoy sólo conservan sus antiguos nombres.

Las Princesas de las Dos Sicilias han hecho, y continúan haciendo, en Cannes una vida modestísima, lo mismo que las Princesas de Parma en Biarritz.

INFORMACIÓN

Gaceta de espectáculos

Anoche se puso en escena el gracioso vaudeville en tres actos «Las sorpresas del Divorcio».

El público celebró el ingenio y gracia de la obra y aplaudió a sus intérpretes que estuvieron muy bien.

Para esta noche hay mucha expectación y muchos pedidos para el estreno de la hermosa obra de Cavestany «La Duquesa de la Vallière» que tan ruidoso éxito ha obtenido en todos los públicos y que con tanta propiedad y lujo pone en escena la notable compañía de la Sra. Tubau.

Un robo

Esta pasada noche en el almacén de harinas que D. Bartolomé Aguiló Martí, «Tomó», tiene establecido en la casa núm. 84 de la calle del Sindicato se ha cometido un robo.

El dueño al ir a abrir la tienda ha encontrado los papeles y libros del despacho revueltos y ha notado que de un cajón donde se guardaba una respetable cantidad faltaba dinero.

Enseguida ha dado aviso a las autoridades que nos han empezado las averiguaciones para aclarar el hecho.

Para cometer el robo el ladrón o ladrones han tenido que entrar por el tejado y desde allí por una pequeña ventana al almacén.

La cantidad robada se supone ascendió a unas 1.500 pesetas.

Lo raro del caso es que los caños han dejado unas 700 pesetas en el cajón.

Se han hecho varias detenciones.

El Vigía

A las diez y seis nos comunica el vigía de Porto-Pi las siguientes observaciones:

Atmósfera: cubierta y llovizna por todo.

Horizonte: cerrado.

Viento: E. frescachón.

Mar: con oleaje y cabrillada del viento.

Entra en este momento una corbeta de la matrícula de Montevideo.

Alistamiento militar

Esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento en segunda convocatoria para el alistamiento militar.

Presidió el Sr. Font y Monteros y asistieron los concejales Sres. Montaner (D. José), Mateu, Canet, Bonnin, Muntaner (D. Tomás), Fuster, Piña y Rosselló y Cazador.

Asistió como delegado de la autoridad militar el teniente coronel D. Guillermo Díaz Lasarte, los párrocos y el encargado del Registro civil.

Se acordó la formación del alistamiento para el reemplazo del actual año.

Forman el alistamiento 504 mozos cuyos nombres se expondrán mañana al público a los efectos de reclamación que la Ley establece.

Asuntos municipales

No hemos sostenido, como equivocadamente se afirma que se hubiese tomado acuerdo alguno respecto de la mayor ó menor utilidad de la comisión de contabilidad. Lo único que hemos hecho ha sido hacer pública una opinión particular del presidente de la misma Sr. Rosselló y Gómez que no creemos fuese de naturaleza tal que nos obligara a la reserva.

El Arquitecto Municipal está ultimando el proyecto de reforma del salón de sesiones del ayuntamiento.

En la Audiencia

La vieta de mañana

Mañana a las diez y media se verá ante la sala de justicia de esta Audiencia territorial los autos procedentes del Juzgado de primera instancia incidente sobre excepción dilatoria promovido por «La Maquinista Naval» contra D. Juan Vidal y Ros.

Los letrados Sres. Rosselló y Gómez, y Alcover (D. José) defenderán a las partes.

«Boletín Oficial»

El último número de este periódico publica lo siguiente:

—Circular del Gobierno civil sobre Pesas y Medidas y dando 12 disposiciones que deben seguir el Fie! contraste.

La comprobación en Palma tendrá lugar desde ayer al 28 de Febrero próximo.

—Una ley del Ministerio de la Guerra.

—Una disposición del general Weyler participando que los reclutas que se hubiesen redimido y que con arreglo al señalamiento de 1.º de Septiembre no les hubiera correspondido ingresar en filas, podrán solicitar, en el plazo de dos meses, devolución de la cantidad depositada.

se aprueba que se cante aquel acto religioso por 20 votos contra 13.

Lo de la primera tenencia

El Sr. García pide la palabra para decir que en la prensa ha leído, y por otra parte le consta, que un vecino de esta ciudad ha presentado un recurso contra la primera tenencia de alcalde, ocupada por el Sr. Martí...

El Sr. Font.—Dispense S. S. Me parece que todo lo que va a decir huelga, puesto que yo no he desposeído al Sr. Martí.

El Sr. García.—Antes de decir si huelga lo que voy a decir, escuche la presidencia lo que manifiesta. Decía que me consta que un vecino, interesándose hasta en los detalles, ha presentado un recurso contra el referido cargo; cuyo recurso se ha tramitado informado por el Sr. Alcalde. Suplico se dé lectura del recurso y de los términos en que ha sido informado.

Así se hace.

El Sr. García no se halla satisfecho de la conducta seguida por el señor Alcalde; pues entiende que en el informe, lejos de dar la opinión del ayuntamiento, se da la opinión particular del alcalde, con lo cual se prejuzga el fallo en contra del acuerdo de la corporación.

El Sr. Font.—Siento mucho disenter del Sr. García Orell. El informe no es más que la fiel expresión de los hechos consignados en el acta de la sesión anterior. Si transijera fué para ver si posible que existiese buena armonía entre todos los elementos constitutivos del Ayuntamiento y a la vez para evitar ulteriores y siempre desagradables consecuencias que a nada conducen para la buena marcha administrativa, y desde el momento que entregué el informe al Sr. Secretario era entregarlo al Ayuntamiento en masa; y a mí me constaba que el Sr. García Orell lo conocía a priori y a posteriori.

El Sr. García manifiesta que en el recurso se hace constar que si el alcalde transijó en dar posesión al Sr. Martí del cargo de primer teniente, fué para evitar ulteriores consecuencias; esto el Sr. Alcalde no debía hacer lo; si creía que no correspondía al Sr. Martí ocupar aquel cargo, no debía transijir.

El Sr. Font sienta no estar conforme con lo dicho por el Sr. García.

El Sr. García entiende que esto se hubiera evitado, si antes de informar hubiera pedido, aunque no fuera más que por cuestión de delicadeza, opinión al Ayuntamiento.

El Sr. Planas afirma que cuando por primera vez se trató este asunto ya manifestó que en su concepto no existía vacante alguna. Dice que el Sr. García no ha de extrañar que los otros concejales no hablaban sobre esto, puesto que la mayoría eran nuevos y no sabían la ley municipal... (Risas).

El Sr. Rosselló y Cazador habla por una cuestión de orden. Entiende que ahora no es lo oportuno emitir opiniones sobre este asunto y que se reserva el derecho de dar la suya cuando el recurso venga fallado.

El Sr. Planas rectifica sobre lo dicho y el Sr. García dice que para otra vez el Sr. Alcalde tenga un poco de cortesía para con los Srs. Concejales y que hoy la queja va contra el Sr. Alcalde, en lo cual está bien de manifiesto están conformes los demás compañeros de Consistorio, puesto que todos callan y quien calla otorga.

El Sr. Rosselló y Cazador.—Quien calla no dice nada. No pensaba decir una palabra sobre lo hecho por el Sr. Alcalde; pero después de esta última frase del Sr. García debo decir que lo que ha sucedido es un hecho personal de la Alcaldía, en el cual no debemos entrar, puesto que el Alcalde puede hacer lo que crea más conveniente.

El Sr. Villalonga (D. A.)—Cuestión de educación!

El Sr. Font.—Tengo tanta educación como S. S. Me consta que el expediente lo había leído el Sr. García.

El Sr. García.—Claro! a posteriori.

El Sr. Rosselló y Cazador entiende que este asunto se debe terminar, puesto que no debe degenerar en cuestión personal.

El Sr. Martorell cree, como el señor Rosselló, que no se deben meter en rencillas personales. Opina que no se debe juzgar la conducta del Sr. Alcalde. Quien calla dice mucho. Se reserva su opinión sobre este asunto para cuando venga fallado el recurso. El Sr. Martorell da su opinión respecto a que la presidencia de la Comisión de Obras, que con motivo de ocupar la primera tenencia el Sr. Martí a él le ha correspondido aquélla. Cree que el Sr. Martí no debía ser el presidente de aquella Comisión y que así lo hizo constar en el seno de la misma.

El asunto se da por suficientemente discutido y termina el debate de este asunto.

Comisión inútil?

Un suelto de este periódico dió motivo al Sr. García para hablar de la Comisión de Contabilidad del Presupuesto.

de vocal de varias Comisiones del Ayuntamiento.

Comisión de Cementerios

Se lee un dictamen de esta comisión proponiendo se prolongue una alcantarilla hasta desembocar hasta el cauce de la Riera. Se acuerda pase a la comisión de Obras.

Comisión de Obras

Se da lectura de un dictamen de esta Comisión haciendo presente al Ayuntamiento que la verja de hierro del Huerto del Rey es de propiedad de esta Corporación, y como actualmente aquella se quita, propone se haga presente al concesionario de aquellos terrenos la conveniencia de que dicha reja sea entregada al Ayuntamiento.

Se concede permiso a D. Gabriel Bover para que pueda construir una atajera y otras obras de conservación en una casa de su propiedad de la calle de la Platería.

Con este motivo, el Sr. Serra manifiesta que los empedrados continuamente se levantan, sin que los propietarios tengan la precaución de dejarlos en el ser y estado en que antes estaban.

El Sr. Planas hace presente que hay un acuerdo del Ayuntamiento por el cual se resuelve que cuando algún propietario tenga que hacer obras en una alcantarilla y levantar el piso empedrado de la calle, la recomposición de éste debe hacerse por obreros del Ayuntamiento, corriendo los gastos de cuenta del particular. La corporación ratifica este acuerdo.

Se concede permiso a D. Francisco Ferrer, en representación de los señores Ballester y C.ª para que pueda construir una casa y tres cobertizos en el Hostalet d' en Canellas.

Se concede permiso a D. Juan Serra para que pueda construir una casa angular con las calles de Rosselló y Constantí, del Hostalet.

Comisión de Hacienda

Se aprueba la distribución de fondos para el presente mes. Se hace por doctas partes. Ascendiendo dicha distribución a 144.205'93 pesetas.

Esta comisión propone que el ayuntamiento se dé por enterado de un oficio del Administrador de Hacienda sobre reparos hechos a la subasta de consumos adjudicada a D. José Canet.

Hace presente esta comisión que con motivo del artículo 20 del presupuesto del Estado, queda suprimido el 20 p.º sobre el impuesto de consumos, entendiéndose que tan luego como la Delegación de Hacienda lo comunique, se deben hacer las gestiones necesarias para llegar a un acuerdo.

La misma comisión dice que existe un acuerdo del ayuntamiento anterior por no suprimir ningún guardia; pero que en el presupuesto vigente se suprimen 20 guardias y el 2.º jefe de la guardia municipal. Propone la comisión que se debe dar cumplimiento al presupuesto actual, sin perjuicio de tener en cuenta aquel acuerdo del ayuntamiento al formar el presupuesto extraordinario.

El Sr. Font pregunta de qué capítulo ha de pagar los 15 días que han devengado los 20 guardias y el 2.º jefe.

El Sr. Rosselló y Cazador dice que como no existe capítulo de que pagarlos pase el asunto a la Comisión de Hacienda para estudiar la forma de legalizar el pago.

El Sr. García opina lo mismo. Se acuerda que dichos 20 guardias y el 2.º jefe, desde mañana deben quedar cesantes.

Se desestima, a propuesta de la comisión, una instancia del contratista de obras Sr. Literas reclamando intereses de demora sobre el pago de una contrata.

Se concede permiso a D. Juan Perras Carbonell para que pueda instalar frente a su casa, para su uso particular, una báscula, previa la conformidad del contratista de arbitrios a que está sujeto aquel objeto.

Se da lectura de un oficio de la Delegación de Hacienda pidiendo ingresen en el Tesoro 1.185'15 ptas. por un censo redimido. Se acuerda que se remita al ayuntamiento el expediente de aquel censo.

El Sr. Font pregunta de que capítulo se ha de satisfacer la limpieza pública desde el corriente año, hasta que se encargue de ella el contratista de dicha limpieza.

Después de ligera discusión en la que intervienen los Sres. Planas, Cuschiari y Rosselló y Cazador se acuerda que se pague del capítulo de limpieza del actual presupuesto.

Un «Te-Deum»

El Sr. Font dice que es costumbre de los anteriores ayuntamientos que el próximo día 23 se rece un Te-Deum costeado por la corporación con motivo de la fiesta onomástica de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Algunos concejales republicanos oponen reparos a este gasto y pasado a votación,

Molemente vestidas con el trajeito de franela en verano, y el de paño hechura sastre en invierno; con un canotier ó un fieltro por sombrero, salen solas, juegan al tennis, hacen expediciones y bastonean con los rastaquocres, aquellas cuyas abuelas no podían presentarse en público sin numerosos acompañamientos de dueñas y chambelanes.

Dieciocho son, según ya hemos dicho, los hijos del duque de Parma, y tanto él como su segunda esposa la Infanta María Antonia de Portugal se hallan en buena edad, pues ella no tiene más que treinta y siete años y él está en los cincuenta y tres.

Su último hijo no tiene más que dos años. Las hijas de los dos matrimonios son ocho, y todavía no hay ninguna casada, no siendo, por lo tanto, aventurado suponer que algunas se quedarán para vestir imágenes, como no se les presentaran ocasiones muy propicias para contraer matrimonios desiguales.

Hay también Príncipes solteros que no se dan mucha prisa a casarse, entre ellos se puede citar a D. Jaime de Borbón, el hijo del pretendiente D. Carlos, y los dos Príncipes Napoleón. El segundo de éstos, que sirve en el ejército ruso, aspira a unirse por medio del matrimonio con la familia imperial, y realizara sus proyectos si el Zar lo permite. De su hermano mayor, el que aspira a reconstituir el Imperio, no se sabe que tenga novia, ni es probable que la vaya a buscar entre las Princesas de sangre Real.

Los condes de Eu, esto es, el hijo del duque de Nemurs y la Princesa Isabel de Braganza, que fué heredera de la corona del Brasil, tienen dos hijos: el mayor, D. Pedro Alcántara, de veintisiete años, y el segundo, D. Luis María Felipe, de veinticuatro.

En la familia de Orleans hay una soltera, que ya puede clasificarse entre las solteras, D.ª Blanca, hija del duque de Alençon y de la duquesa Sofía de Baviera, que ya ha cumplido los cuarenta y cuatro años.

Las asiduas pasantes de Recoletos y del Pinar de las Gómez, que ven que pasan los años y los años sin que llegue el anhelado novio que las saque de penas, pueden consolarse pensando en que también las descendientes de cien reyes suelen aumentar el batallón respetable de las cofrades de Santa Catalina, las venerables solteras.

Ayuntamiento

Tercera sesión

Presidida por el Sr. Font y Monteros, anoche celebró sesión el Ayuntamiento.

Asistieron los Sres. Mateu, Massanet, Canet, Rosselló y Cazador, Rosselló y Gómez, Fuster (D. A.) Piña, Matorell, Fuster (D. F.), Bonnin, Planas, Muntaner (D. T.), Salas, Canellas, Bibiloni, Ferrer, Llopis, Villalonga (D. A. y Don F.), Perera, Roca, Quijada, Castañer, Trián, Martí, Pou, García, Oliver, Bestard, Serra y Montaner (D. J.)

Acta y cuentas

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se leyeron algunas cuentas por servicios municipales, que ascienden a 9332 pesetas y 98 céntimos, las cuales fueron aprobadas.

Sobre lo de San Magin

Se dió lectura de un oficio del Sr. Gobernador trasmitiendo un acuerdo de la Comisión Provincial por el cual ésta aconseja que aquella autoridad se debe permitir de entender en una reclamación producida por D. Pedro Sastre contra el vicario de San Magin D. Juan Enseñat, sobre ocupación de unos terrenos, pertenecientes al primero y que el Ayuntamiento, equivocadamente dió en posesión al segundo. En el oficio se reconoce al Sr. Sastre el derecho de recurrir ante los tribunales para hacer valer sus derechos.

El Sr. Pou manifiesta que el Vicario de San Magin no tiene ningún título que pueda acreditar que los terrenos que se disputan son de propiedad de la Iglesia. Afirma que el Ayuntamiento en sesión reconoció que no tenía el derecho de regalar terrenos de otro. Pide que el dictamen de la Comisión Provincial quede ocho días sobre la mesa. Así se acuerda.

Tres asuntos

La Alcaldía da cuenta de que se ha verificado la repartición de las trece secciones para la Junta municipal.

Se lee un escrito de D. Francisco Salvá y Buschens, en súplica de que se le conceda el cargo de recaudador de contribuciones y arbitrios del Ayuntamiento, cuyo cargo desempeñó su padre, que acaba de fallecer, por espacio de 25 años. Se acuerda pase para su informe a la Comisión de Hacienda.

También se lee un escrito del concejal Sr. Pomar renunciando a los cargos

Un registro de la subsecretaría del Ministerio de la Gobernación de las Sociedades de Seguros que han sido aceptadas por el Ministro de la Gobernación, hasta la fecha, para sustituir a los patronos en las obligaciones definidas en los artículos 4.º, 5.º y 10 de la ley de Accidentes del trabajo de 30 de Enero de 1900, y han atendido los requisitos necesarios para ser registradas al efecto.

Una disposición de la Dirección general de Establecimientos penales sobre servicios del ramo.

Un anuncio del Delegado de Hacienda para la segunda subasta para el arriendo de los aprovechamientos de yerbas, pastos y puntos del predio Cal Amigó del término de Escorca.

Varios anuncios de los ayuntamientos de Establiments, Estallenchs y San Lorenzo.

Nota de la demografía del mes de Diciembre de Palma, Sóller, Petra, Algaida, Puigpuent y Son Servera.

Nota del movimiento de caja durante el mes de Diciembre último de la Depostaria del Ayuntamiento de Palma.

El nombramiento de Juez municipal de Inca a favor de D. Francisco Castañer Mulet.

Subasta de varios muebles sacada por el Juez de primera instancia.

Un edicto del Juez de Mahón expedido en méritos del sumario que se instruye sobre hallazgo del cadáver de una persona desconocida de la costa N. de la isla de Menorca.

Un edicto del Juez de Artá sobre solicitud de inscripción en el Registro de la propiedad de aquel partido.

Una providencia del Agente ejecutivo de la 1.ª zona de Palma dictada en un expediente que se instruye por débitos a la contribución urbana.

Anuncios convocando Juntas generales de las sociedades Fomento Agrícola, Banco de Sóller, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Diputación Provincial

(Sesión de hoy)

Esta mañana presidida por el señor Puigdorff y con asistencia de los señores Socias (Don J y Don F), Sitjar, Vicens, Riquer, Pascual, Canals, Sans, Aleover, y Sanche ha celebrado sesión la Diputación.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió por enterado de una real orden aprobatoria del presupuesto provincial ordinario para el corriente año de 1922.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Hacienda en vista de los recursos interpuestos por varios vecinos de Santa Eugenia deduciendo agravio de las cuotas que les han sido impuestas en el repartimiento de arbitrios extraordinarios para el corriente año.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Sanidad proponiendo que la Diputación dispense su apoyo al proyecto de ley protectora de los tísicos pobres, que se propone presentar a las cortes el catadrático de Medicina y fundador del Sanatorio de Porta-Celi, D. Francisco Moliner.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo la supresión de la plaza de capataz de cultivos del vivero provincial.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo el infor-

me que del e recaer en la instancia del ayuntamiento de Mahón relativo a la liquidación de los créditos del presupuesto provincial no invertidos.

Se leyó la relación de los acuerdos tomados por la Comisión Provincial en funciones de Diputación, desde el día 10 de Julio al 30 de Septiembre último. Fueron aprobados.

De conformidad con lo propuesto por el arquitecto provincial, se acuerda se proceda a la construcción del pavimento de la Lonja.

Terminado el despacho ordinario, el Sr. Canals preguntó a la presidencia si había recibido una comunicación de la Junta organizadora de la Exposición Agrícola preguntando si quería la Diputación patrocinar aquella Exposición.

El Sr. Puigdorff contestó que no había recibido comunicación alguna. Y se levantó la sesión.

PALMA

El Juez de primera instancia cita a D. Gabriel Magraner y Gay para que comparezca ante aquel Juzgado el día 21 del actual a fin de prestar declaración en los autos preparación de demanda ejecutiva que contra dicho Magraner sigue D.ª Francisca Villalonga Mateu.

Por el Juez del distrito de la Lonja se cita a Antonio Rosselló Isern, para que comparezca en aquella oficina el día 22 del actual.

Estos días pasados en un cuarto del parador de la Merced se cometió un robo consistente en varias prendas de vestir.

El ladrón para entrar se valió de una llave falsa.

La guardia civil después de varias diligencias, ha logrado detener al autor del hecho poniéndole a disposición del Juez.

Ha sido nombrado auxiliar de la Recaudación ejecutiva del partido de Inca D. José Gamundi Homar.

El nuevo concesionario de la red telefónica de esta ciudad ha dispuesto que se emplacen en los nuevos aparatos telefónicos, micrófonos, que tantas ventajas ofrecen sobre los antiguos.

Son muchas las instalaciones hechas en Palma del micrófono.

El absoluto abandono en que se tiene el piso de las calles que conducen a la puerta Pintada desde la plaza de San Antonio obliga a los carruajes y vehículos de todas clases a dar un largo rodeo por no verse expuestos a algún vuelco ó avería. Tampoco es transitable a pie en días lluviosos dicha vía pues los inmensos baches que se forman lo impiden en absoluto.

Como es vía de mucho tránsito, pues une al ferrocarril con barrio industrial y populoso rogamos a quien corresponde que disponga la pronta reparación del afirmado de la calle del Matadero y su prolongación hasta la mencionada Puerta Pintada.

La «Gaceta» ha publicado una R. O. en la que se dispone que las cátedras de Historia y Reconocimiento de productos objetos de comercio, de las Escuelas Superiores de Comercio de Cádiz y Madrid, se saquen de nuevo a oposición.

El miércoles de la semana próxima se exhibirá en el Cinematógrafo Balear el renombrado gigante Mr. Dikens de 2'38 metros de altura, 39 años de edad y 129

kilos, de peso que tanto ha llamado la atención en todos las poblaciones de Europa y América. Es el único hombre de su altura que ha hecho el servicio militar.

Entre el numeroso pasaje venido hoy de Barcelona en el «Cataluña» figuraban: el Marqués de Vivot, D. Miguel Pujadas, D. José Balot, el notario de Alaró Sr. Rosselló, don Ricardo Mir, Pbro., la señora esposa ó hija de don Bernardo Amer y la señora Viuda de Banqué.

EXITO SEGURO.—Una comita abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», poderoso tónico digestivo, de agradable sabor y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano en sustitución a los licores. Pídale siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Recomendamos de la manera más eficaz a cuantos sufran dolores reumáticos, y hayan inútilmente ensayado varios medicamentos sin resultado, prueben la «Poción y Linimento de Grau Inglada», de Barcelona, y se convencerán por sí mismos de lo maravilloso de sus resultados.

Véase cuarta página.

Leemos en una revista médica: «La inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca las «Pastillas Morelló»; nos obliga a considerar dicho preparado como de los mejores en el tratamiento en las afecciones de las afeciones de los bronquios y pulmones».

Las Pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra la tos.—De venta farmacias y droguerías.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 a 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana

San'to.—Santos Fulgencio, obispo, Honorato, confesor; y Marcelo papa.

Cuarenta Horas

Continúan en San Juan. A las seis exposición, a las diez misa mayor cantada. Por la tarde actos de coro, rosario al anochecer, ejercicio dedicado a San José y reserva.

COMUNICADO

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.

Muy Sr. mío y de mi mayor consideración y aprecio: Ruego a V. dé cabida en las columnas del periódico que tan dignamente dirige al siguiente comunicado, por lo que le quedará sumamente agradecido este su affmo. atento y s. s. q. b. s. m. E. OLIVELLA.

A mis distinguidos clientes

El que suscribe, Representante que fué de la fábrica de Galletas de los Sres. Basols, Carbonell y Bellarista situada en Barcelona, atentamente expone:

Que habiendo quedado suspenso del cargo que venía desempeñando según orden de dicha casa, con fecha 1.º mes de Octubre del año pasado, de lo que creo estarán enterados; sin alegar ningún motivo que pueda perjudicar el buen decoro y dignidad del que suscribe; para que los haya obligado a adoptar tal resolución; pues como Vds. saben el buen celo é interés que siempre he tenido en defender los intereses que se me tenían confiados, y sin un previo aviso anticipado como toda casa de comercio tiene el deber no teniendo causa agravante que alegar; de golpe y porrazo ha resuelto tal determinación dejándome por espacio de dos meses antes de recibir tal resolución sin fondos como tienen acordado todos los meses remitirme; y gracias a mi buena relación y conducta he podido comer y acudir a mis primeras necesidades que es el sustento de la vida y como creo que Vds. no ignorarán que el que suscribe ha venido sufriendo por espacio de medio año de una enfermedad en las piernas; sin que por esto haya dejado de cumplir defendiendo los intereses que dicha casa me tenía

confiados; y encontrándome últimamente agravado de mi enfermedad y falta de recursos para poder atender mi salud no me quedó otro remedio que pasar al Santo Hospital de esta ciudad en donde he permanecido durante el tiempo de setenta días sepultado en una cama sin poderme levantar ni un día siquiera; estando en la Sala de Cirujía a las órdenes del Médico Sr. D. Antonio Frontera con ayuda del señor practicante D. Ramón Moray quien me verificaba las curas por orden del primero; De todo lo cual pongo en el conocimiento de mis apreciados clientes pues ni siquiera tuve de dicha casa una carta de consuelo en alivio de mi dolencia pues al hombre más criminal del mundo se le habría tratado en otra forma; pues si algún crédito tiene hoy en esta Isla dicha marca (La Gloria) creo que Vds. me harán justicia; se la deben al que suscribe que a fuerza de sacrificios pudo alcanzar acreditación;

De todo lo cual espero de la siempre bondad y benevolencia de Vds. haciéndome justicia; y me perdonarán si en algo les he ofendido; Quedando del todo agradecido por la ayuda y cooperación de todos y en reciproca siempre a las órdenes de Vds. este su muy atento s. s. q. b. s. m. E. OLIVELLA.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Otra huelga.—Rogativas

Madrid 15 a las 10.15.

Comunican de Gibraltar que continúa la huelga de cigarreros españoles.

El Alcalde de La Línea ha sido nombrado árbitro para solucionar el conflicto.

Telegramas de Zaragoza dicen que hoy se celebrará en la capilla de la Virgen del Pilar una misa que costean los carlistas para pedir a la Reina de los Cielos el restablecimiento del Infante D. Jaime. Lo mismo se hará en Lérida, Valencia y Huesca.

Continúan los escándalos

Madrid 15 a las 10.50.

San Sebastián.—Los revoltosos se situaron frente al Gobierno civil. La guardia civil y los migueletes que intentaron dispersar los grupos fueron silbados. El comandante de la fuerza mandó preparar las armas, y los grupos la apedrearon promoviendo un terrible tumulto.

El corneta dió dos toques y un punto de atención de que nadie hizo caso.

Entonces las fuerzas dispararon al aire y los grupos se disolvieron, reuniéndose en las calles inmediatas y continuando la pedrea.

El Gobernador civil conferenció con el militar y a las diez de la noche dos compañías del Regimiento de Valencia mandadas por el teniente coronel señor Araoz, salieron a patrullar las calles.

Orden restablecido.—Espectáculo español.

Madrid 15 a las 10.50.

Comunican de San Sebastián que a las once y media de la noche se restableció la tranquilidad.

La fuerza del regimiento de Valencia se ha retirado al cuartel en que se aloja.

Según telegramas de Sevilla dos novillos bravos de la ganadería Concha Sierra se desmandaron recorriendo las principales calles de la población y atropellando a varios transeuntes.

Los garrochistas consiguieron atar los novillos frente al «Hotel de Madrid» cuyos balcones estaban llenos de extranjeros.

Pánico en un Teatre.—Sustos.

Madrid 15 a las 10.50.

Comunican de San Sebastián que en el teatro de aquella capital se produjo un pánico extraordinario con motivo de haber intentado una parte de los espectadores, para defender a los bueyes que debían presentarse ensogados, que se suspendiera la función. Dichos espectadores apedrearon la fachada del teatro rompiendo los focos eléctricos que la alumbraban.

El hilo eléctrico del tranyía fué destrozado.

Se cerraron los cafés permaneciendo abiertas las tabernas.

Dos concejales, tres hombres y una niña se hallan heridos. Un guardia civil está gravísimo lo mismo que un agente de policía.

Se han pedido refuerzos.

La benemérita ha detenido a nueve individuos entre ellos un hijo de un concejal que votó en pro de las corridas.

Acuerdo mal acogido

Madrid 15 a las 10.50.

Según telegramas de San Sebastián con motivo de haber acordado el Ayuntamiento de aquella capital, en sesión de ayer, suprimir las corridas de bueyes ensogados, el populacho, en imponente manifestación, ha recorrido las calles de la población con vocería ensordecedora.

En frente de la casa del Ayuntamiento los grupos dieron una silba monumental apedrearon las casas de los concejales que votaron contra las corridas y aplaudieron a los concejales que habían votado en pro de las mismas.

Muchas casas de comercio y las redacciones de muchos periódicos fueron apedreadas.

Una niña fué gravemente herida.

Los faroles del alumbrado público fueron destruidos.

El gobernador y el secretario del ayuntamiento intentaron apaciguar los desórdenes; pero estos aumentaron y la guardia civil y los migueletes fueron apedreados.

Huelga en puerta

Madrid 15 a las 10.50.

Telegrafías de Barcelona que una comisión de oficiales carpinteros asociados, ha comunicado a los patronos que dicho gremio se declarará en huelga el 20 del mes corriente si se le niega la jornada de ocho horas.

Isleña Marítima

Para Sóller, Cella y Marsella saldrá de este puerto el viernes día 17 del corriente el acreditado vapor

«Isleño».

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.—La carga se admite a bordo desde el martes día 14.

Para informes, Oficinas de la Isleña Marítima, Calle de Palacio 26.

todos, a ella y la abrió. Rodolfo vió entonces un saloncito que se parecía mucho al de mistress Faroche.

De esto dedujo que le habían dicho la verdad y que su madre debía encontrarse en aquella casa.

En frente de la puerta del saloncito había otra puerta, pero ésta la ocultaba un cortinaje.

Daba acceso a un corredor y, al extremo de éste, se veía una tercera.

—Allí es,—dijo Bulton.

Y enseñó a Susana un ventanillo pequeño y cuadrado abierto en su centro.

VII

Ocupémonos ahora, y durante un momento de Tomás Elgin y penetremos en el despacho que tenía en Londres, para lo cual tendremos que retroceder unas cuantas horas.

Tomás Elgin salía del Banco, del que había retirado la suma de dos mil libras, para las necesidades de su negocio, al que se dedicaba, y le iba tan bien el domingo como los demás días.

Antes de tomar el ómnibus, que debía

conducirle a Kilburn square, había dado cita a un comerciante amigo suyo con el cual solía pasar las veladas bien en Argill rooms ó bien en la Alhambra.

Acordóse después de que se había olvidado de responder a dos de sus correspondientes de Dublin y, en vez de volverse a la casa en la que tenía su domicilio particular pasó por su despacho, una especie de teneburoso situado en el fondo de un pasaje en Oxford street.

—Comeré media hora más tarde,—se dijo,—pero es necesario que escriba hoy mismo porque el correo no sale el domingo.

Después de ponerse, como hombre ordenado que era, sus manguitos de percalina, se sentó al lado de una diminuta estufa, en la que ardían mezquinamente tres ó cuatro pedazos de cok, y empezó a cortar una pluma de ave. En el momento en que lo hacía oyó llamar a la puerta.

—¡Adelante!—dijo.

No hizo más que abrirse la puerta y Tomás Elgin se levantó con mucha viveza, abandonó su aire arrogante y altanero, se quitó con mucho apresuramiento el sombrero y saludó con obsequiosa cortesía.

—Pues por esa razón es la traigo,—replicó sonriendo el desconocido.

Y desabrochándose el levitón negro, sacó del bolsillo una cartera y de ésta un fajo de billetes de Banco que echó sobre la mesa, diciendo a Tomás Elgin:

—Contados.

Hízolo así el usurero y después se lo guardó a su vez en el bolsillo.

—Esto es todo lo que tenía que decir por el momento, señor Tomás Elgin, dijo el desconocido.

—Soy el más humilde de los servidores de vuestro honor,—contestó el usurero que acompañó al desconocido con servil cortesía.

—En verdad,—se dijo Tomás Elgin cuando quedó solo,—que jamás tuve cinco mil libras esterlinas en mi casa de Kilburn square y que esta noche será preciso tomar algunas precauciones.

Y, tomando un coche, se dirigió a su casa a la que llegó a eso de las diez.

La descripción que hiciera Bulton a Susana de la habitación en que tenía la caja el usurero, era rigurosamente exacta.

La puerta tenía un ventanillo por el cual, antes de abrir, enterábase Tomás

Susana fué la que subió primero haciendo después que Rodolfo se sentase a su lado, mientras que Bulton lo hacía al lado del cochero.

—¿A dónde vamos?—preguntó éste.

—A Kilburn square y ya te diré cuál es la puerta ante la que has de parar. Antes has de pasar por la estación del ferrocarril.

Se oía a lo lejos el silbato del tren y a Bulton no le disgustaba ver cómo se marchaba Tomás Elgin.

Obedeciendo sus órdenes, el cochero hizo que el caballo fuese muy despacio y en el momento en que pasaban por delante de la estación, Bulton vió a un hombre que se acercaba al ventanillo del despacho.

Aquel individuo, que llevaba un impermeable de abrigo y las manos metidas en los bolsillos, tenía todo el aire de una persona satisfecha.

Era Tomás Elgin.

Vió Bulton como el usurero subía las escaleras de la estación, se acercaba al despacho y pedía un billete.

—Lo que es ahora, podemos estar tranquilos,—pensó el bandido,—y todo irá bien.

—A Kilburn square y deprisa,—ordenó al cochero.



ANTI-REUMATICO GRAU Y NGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviado de momento y curado radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebradas por médicos ha tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Sarro, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura á se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se sienta ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPULES AZULADAS**; basta quevar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

La salud es el tesoro de la vida

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del Estómago. El ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: Acurstosis, vómitos, diarreas ó náuseas, estreñimientos, males digestivos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc.

ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio específico para combatir las enfermedades que ocasionan la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desentendáis de la curación, pues el ANTI-FERMO curará la psoriasis de vuestra piel y con él, obtendréis robustez, energía y salud completa y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Con las familias debéis poseer un frasco de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito general para España.—Gran y C. Cristina, 9, entresuelo, Barcelona.

Agente general para Mallorca.—J. Oliver Moxer, Alcañiz.

1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

significan produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

¡BUSQUE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York.

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD

La Gresham

Compañía de Seguros Sobre la Vida y Rentas Vitalicias FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 diciembre 1900 Ptas. 191.934.570

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares. Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.

EL JABÓN DE MIEL

ES ENTRE TODOS LOS JABONES DE TOCADOR EL MEJOR DE LOS MEJORES. FRECUENTE EN LAS CASAS BUENAS Y EN LAS ESCUELAS Y ENTENDE LAS FALSIFICACIONES.

Empaquetado en la MARCA REGISTRADA

LA GIRALDA DE SEVILLA

Se vende en paquetes de tres pastillas en las principales farmacias y droguerías.

Se vende: droguería de JORGE SUAN

INTERESANTE

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No faltar de otros anuncios al antes saber el precio de la casa.

ORO

MONJAS NUM. 19, INT.

VENTA.—A voluntad de su dueño se vende una casa consistente con botiga y piso que renne las comodidades apetecibles; tiene agua de fuente y de pozo, es á elevada calle de Despuig, equidista á la de Cervantes. Darse razón en la misma botiga.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLORRAGIAS (Furgaciones) GEMORRAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

85 AÑOS DE ÉXITO CRESCIENTE

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 5 PENNIES en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.

Madriza.

Hay una de 22 años de edad y leche de un mes que desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres de la criatura, pues ella es de en Esporlas (A Sa Glayeta) casa nueva de Canal donde podrá dirigirse para más informes.

Zapateros

Se vende una maquinaria completa para calzar con sus orbillas, noras y demás accesorios.—Dirigirse á l. 8.11 O. calle San F. blo, número 6 tienda, BARCELONA.

FINCA.

A voluntad de su dueño se desea vender una finca situada en el Molinar de Levante. Comprende tres casas con todas las comodidades apetecibles, el espinal que se levanta en la compra produce el 5 % de interés.

Para más informes dirigirse á la Redacción de LA ULTIMA HORA ó al Centro de Anuncios de D. Juan González, plaza Santa Lucía, núm. 9.

Yegua.

De una casa de campo de Llímbit desapareció una el viernes. Tiene 30 meses, es de color negro, cara serena y blanca, media pie en derecha blanca y va herrada de nuevo.

El que la haya encontrado avise al Sr. Maestro de la Escuela pública de dicha villa quien informará de su dueño. Se gratificará el hallazgo.

Piano.

Hay uno en buenas condiciones que se vende á precio limitado. Informar: Centro de Anuncios.

Cochera.

Se aquila una en el caserío del Terrero, calle de la Salud, n.º 62. Informar: Centro de Anuncios.

Madriza.

Hay una de 22 años de edad y leche de ocho meses que de en encontrar criatura para lactar en su casa. Informar en calle del Socorro, núm. 9. Finca de D. Juan Salas.

Imp. de José Tous.—Palma.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que es necesario la medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Se da seguro resultado:

En los casos de, así externos como internos, en las alagas, granos, úlceras, manchas, etc., en las anginas, irritaciones de garganta bronquitis, tos, catarros pulmonares, etc.; en las concreciones y cálculos y finalmente en todos los casos, á que se nos el autor ó las aguas de las manantiales sulfurosas de Gótes de las Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Vendedores: pro. del frasquito y pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de Cuartera, número 2

Ron de Puerto-Rico legitimo

De 10 años	8'50 pesetas.
Garrifitas de tres y medio litros	18'00
De 14 años	13'50 pesetas.
Garrifitas de tres y medio litros	36'00

Para encargos dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.—Palma de Mallorca.

Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro)

Calz de á medida para señor, caballero y niño — Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Riera 10, (ACERA DEL TEATRO)

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija

Desplazada en Barcelona, Derritorio de San Francisco, núm. 6.

Director en las Baleares D. José Arbós y Mestre. Oficinas de la Dirección en calle de Sanja, número 31, principal, Palma edificio propio del Director.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL—MADRID

CALLE DE OLÉAZGA, NÚM. 1.—(Paseo de Recoletos)

33 años de existencia

—GARANTIAS—

Capital social efectivo 12000000

Primas y reservas. 44028645

Total. 56028645

SUBDIRECCION—APUNTAADORES NUM. 3.—ENTR.

El cochero inglés es hombre discreto por excelencia, no ve y no mira nada; oye cuanto le dicen y no trata de comprender nada.

Aunque fuese testigo de un asesinato, puede que no se le ocurriese la idea de llamar á un policeman.

El que llevaba á Bulton en su coche, no se preguntó siquiera por qué le había hecho pasar por la estación del ferrocarril, lo que era, sobre todo saliendo de la carretera, un largo rodeo, y resistiendo al caballo con la tralla, se dirigió á Kilburn square.

—¿Ves aquella casita blanca?—le dijo Bulton cuando llegaron.—¿A la derecha? Pues allí es.

Detúvose el carruaje.

Apeándose Susana dan la mano al niño.

La noche era brumosa; la plaza estaba desierta y la luz de los dos faroles apenas podía atravesar el espesor de la niebla.

Iba Bulton muy bien vestido y tenía todo el aspecto de un caballero y á nadie en el mundo debía extrañarle que, deteniéndose en aquel lugar, ante la verja de una casa, sacase un llavín del bolsillo y la abriese.

Inglatera, y que debían reconocerse durante esa ceremonia religiosa, le andan buscando inútilmente en Londres y no le pueden hallar. En cambio nosotros tenemos la vista fija en ellos y no pueden hallar. En cambio nosotros tenemos la vista fija en ellos y no pueden escapársenos.

—¡Ah!—dijo Tomás Elgin.

—A uno de ellos le robaron al desembarcar en Liverpool. Venía de América y tenía en su poder una carta de crédito contra la casa de banca de Davis Humphry y compañía. Esa carta de crédito desapareció con su cartera y hoy ese hombre se encuentra sin recursos. Uno de nuestros emisarios, que no le abandonó ni de noche ni de día, le aconsejó que os viniese á ver y mañana domingo irá á llamar á la puerta de vuestra casa en Kilburn square. Os pedirá mil libras esterlinas para devolverlas dentro de un mes y le ofreceréis tres mil.

—¡Tres mil libras!—exclamó Tomás Elgin.—Sabe, vuestro honor, que semejante suma...

—No la tenéis en vuestro poder...

—No, porque tengo depositado el dinero en el Banco y éste no se abre hasta el lunes.

La persona que acababa de entrar en el tenducho inoble del usurero era un hombre de modales altaneros, vestido completamente de negro, joven aún y, á pesar de esto, muy calvo y cuya mirada revelaba una enérgica voluntad.

—¿No me esperabais, señor Elgin?—dijo al entrar.

—Estaba muy lejos de suponer que vuestro honor... no creí que...

—No puedo perder el tiempo sosteniendo aquí una larga conversación, señor Elgin,—añadió el desconocido,—así que nos apresuraremos.

—Espero á que vuestro honor se digna explicarme...

—Mandasteis prender al abate Samuel.

—Así lo hice.

—Está bien, pero no basta.

Tomás Elgin miró al visitante.

—El abate Samuel no pudo celebrar la misa en San Gil el día veintiséis de Octubre.

—Le hice prender á las seis de la mañana.

—Y el gran peligro que amenazaba á la causa á que sirvo, y á la que también servís, se evitó de ese modo,—siguió diciendo el hombre vestido de negro.—Cuatro hombres muy peligrosos para

En Londres, en los barrios poco céntricos y en los que no hay comercio, las casas suelen tener delante un jardinillo de seis á ocho metros.

Bulton, Susana y el niño atravesaron el jardín y se acercaron á la puerta de entrada.

Para abrir ésta, empleó el bandido nueva llave que dió la vuelta en la cerradura con tanta facilidad como la primera y los dos ladrones y su inocente cómplice penetraron de este modo en la casa.

Hallábanse en un vestíbulo cuyo suelo estaba enlucado con mármol negro y blanco. Tenía las paredes barnizadas y pintadas, completando su adorno unas cuantas sillas de caoba y un aparador.

Sacó Bulton del bolsillo uno de esos ovillos de vellilla de cera y á los cuales en Francia llaman cola de rata, y lo encendió con ayuda de un fósforo.

—¿Es aquí en donde está mamá?—preguntó el niño, poniéndose muy alegre.

—Sí, silencio,—dijo imperativamente Bulton.

En el fondo del vestíbulo se veía una puerta cerrada con un pestillo.

Acercóse Bulton, que iba delante de